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欧陆烽火

日前，日本跳台滑雪运动员葛
西纪明打破了一项纪录，此纪录并
非成绩有多好，而是他的参赛场次
实在难以超越。截至今年2月，葛
西纪明参加了569场国际滑雪联
合会世界杯跳台滑雪比赛，堪称跳
台滑雪项目的常青树。根据国际
滑雪联合会提供的数据，47岁的葛
西纪明首次参加世界杯比赛是在
1988年，自1992年法国阿尔贝维
尔冬奥会以来，到2018年的平昌
冬奥会，他成为参加过8届冬奥会
的历史“第一人”。

跳台滑雪想看门道不容易，
它的决胜因素，不是看谁飞得远，
而是看谁分高。跳台滑雪得分=
距离得分+姿势得分，运动员两
轮得分相加得到最后成绩。从
1976年开始，标准台和大跳台的

“度数”涨了，分别由 K70 和 K90
改为 K90 和 K120。所谓 K 点就
是依据不同的跳台计算得出的设
计飞行距离，超过K点加分，不到
K 点减分。不管怎样，打分是裁
判员操心的事情，普通观众看谁
飞得远、飞得漂亮就够了。

2022 年北京冬奥会的国家
跳台滑雪中心是我国首座跳台滑
雪场地，它也是张家口赛区冬奥
会场馆群建设中工程量最大、技
术难度最高的竞赛场馆，等“雪如
意”达到测试赛要求，中国运动员
将获得更多适应赛道的机会，这
是得天独厚的练兵机遇。可就算
有了场地，有了资金，中国运动员
想在这个项目上有所突破，也必
须付出巨大的努力。

中国跳台滑雪队教练朴雪峰
接受记者采访时说：“现在国家队
里有多年坚持的老将，也有水平
不错的后起之秀，大家的目标只
有一个，力争在2022年北京冬奥
会上拿出过硬的成绩。”

跳台滑雪
是个怎样的项目
本报记者 黄 岩

从上赛季艰难保级成功，到
如今直接解散，一个中超俱乐部
的消失，将带给中国足球巨大震
动和长久思考。5月12日，天津
天海俱乐部一纸公告，宣布退
出，其兴也勃焉，其亡也忽焉，这
家曾经以金元足球迅速崛起的
球队，昙花一现后，也在金元足
球中死去。

从中甲到中超、亚冠赛场，这支
天津球队起初的发展路径相当顺
利，当然是得益于俱乐部背后投资
方的巨大投入，但在投资方坍塌之
后，球队先被天津足协托管，上赛季
联赛结束后球队再难度日。事实
上，在过去四个月中，天津天海俱乐
部一直为转让而进行努力，很遗憾
未能达成所愿。他们在公告中表
示：“鉴于俱乐部的财务状况到了难
以为继的绝境，根本无力继续维持
俱乐部的正常经营。经过深思熟虑
之后，在万般无奈和不舍之下，俱乐
部不得已做出决定：天津天海足球
俱乐部正式宣告解散。”

问题是，球队虽然宣告解散了，
但现在还有很多问号没有解开，到
底因为什么、在哪些方面达不到准
入要求、最终为什么连转让抑或新

的赞助投入都不足以挽救？不仅球
迷、媒体关心，这些问题如果能够得
到解答的话，对其他俱乐部的运营
也是一种警醒。

天津天海队负责人李玮锋说：
“过去一段时间，我和我的团队几乎
没有休息，也没有报酬，但都是我们
发自内心愿意做的。”这段时间一直
苦苦支撑的李玮锋显得非常遗憾，

“到了不得不说再见的时候，心中有
遗憾与亏欠。遗憾曾经的希望破灭
了，亏欠，则是对队员们的。”

天津天海队上个赛季通过顽强
拼搏保级成功，球队最终消亡，原因
却不是因为球队成绩不济。中超是
中国足球顶级联赛，一支球队解散
带来的震动不小。不仅天津天海队
如此，低级别联赛球队更甚，低级别
联赛关注度和影响力不够，但维持

球队正常运转的费用对于投资企业
而言一点都不少。先天的劣势让很
多低级别联赛的球队处在恶性循环
之中，最终导致生存都成为难题。
中国足协不止一次提出有关职业联
赛“金字塔模式”的形成，希望各级
别联赛能够实现稳步扩军，并且对
中甲、中乙俱乐部日后发展中组建
的梯队数量进行了规定。然而，很
多俱乐部连自身的生存都难以维
系，谈何扩军和发展？

中国足球俱乐部在根本上还是
依靠“输血”而不是自己“造血”，如
果俱乐部的投资人出了问题，俱乐
部的运营也就无以为继。近两年，
多支中甲、中乙俱乐部和天津天海
队一样也遭遇重大经营危机并最终
崩盘。对中国足球来说，控制成本
已经成为必须面对和遵从的原则。

一家中超球队解散之后的思考

从“大投入”转型“低成本”
本报记者 黄 岩

随着天津天海队的解散，有关
今年三级职业联赛相关俱乐部递
补的情况也到了最后明确的时候
了，从实际情况来看，各级联赛的
递补最终还是按照去年各级联赛
的成绩与名次来确定。这也是最
容易为外界所接受、争议最少的一
种方式。

中国足协已经下发通知，定于
5 月 13 日、14 日和 15 日，连续三天

召开三级职业俱乐部总经理会议，
通报三级联赛开赛计划，并听取各
俱乐部对本赛季各项工作安排的相
关意见与建议，为职业联赛做好准
备。这意味着，辽足的命运也到了
最后宣判的时刻。

除了关心新赛季三级联赛名
单确认问题之外，大家希望这次
会议还能对新赛季各级联赛的踢
法给球迷和俱乐部一个明确的说

法。之前中国足协主席陈戌源在
接受央视专访时，虽然表示新赛
季中超联赛可能采取 AB 分组形
式 来 踢 ，但 是 没 有 透 露 开 赛 时
间。从目前的情况看，除了不能
确定新赛季何时开赛外，中国足
协已经基本确定了新赛季联赛的
各项方案，新赛季联赛到底将如
何开展，相信在三天的会议后会
给外界一个答案。

足协召开三级联赛会议

联赛怎么踢将见分晓
本报记者 黄 岩

从 5 月 11 日开始，国足在上海
进行集训，主教练李铁接受采访时
表示，本次集训的目标就是要在中
超联赛尚未恢复的时间里，让球员
找到比赛的感觉。

本期集训名单中最大的变化就
是增加了一名归化球员洛国富。李
铁表示，国家队的大门会向所有想
为国效力的球员敞开：“阿洛是非常
努力的球员，求胜欲望非常强。我
想说的是，不管是归化球员还是本
土球员，国家队的大门对所有想为
国效力的球员敞开。他们来了以
后，会面临非常激烈的竞争，我希望
球队形成积极的氛围，每个位置至
少有 3 个水平非常接近的球员，就
看谁的状态更好。”

洛国富也在微博上发文，称
自己将在中国队奉献全部力量。

“只有那些为了目标不懈奋斗的
人，才能体会到实现梦想的感觉
有多难以形容。我会将这份爱与
信任转化为动力，为国家奉献我
全部的力量。”

无疑，洛国富的入选将令国足
在锋线上的竞争更加激烈。谈到如
何看待这种竞争时，前锋杨旭说：

“我们球员其实都了解李铁教练的
意图。在未来的40强赛中，毕竟前
两场比赛遇到的都是比较弱的球
队，目的就是去多拿净胜球。而对
阵菲律宾队与叙利亚队则是攻坚
战，不仅要打好，还要在主场争取比
赛的胜利，甚至可以说是孤注一掷
地去争取胜利。对国家队来说，只
有有了更多前锋的选择，才能提前
有更好的准备。所以，大家都很期
待这种良性的竞争。随着时间的发
展，大家会发现随着归化球员的加
入，会使我们本土球员更加努力，不
敢懈怠。”

提到在上海申花队中卫朱辰
杰因伤退出集训后，为何以非对
位的形式召入中场球员蔡慧康，
李铁表示：“这也是我们之前就考
虑好的，之前我们就确定了 24 人
加上 3 名守门员的名单，还有一个
4 人的备选名单，蔡慧康是排在第
一位的。之前的东亚杯他也参加
了，我们之间都非常了解。也是
希望通过招入这些球员，来丰富
球队的战术。”

谈到本次集训的目标，李铁表
示：“中超联赛还没开打，我们还不

知道是6月还是7月，我不知道世预
赛之前有多少集训时间，所以利用
这段时间，我们是希望按照世预赛
比赛节奏进行，我们在 21 日、26 日
安排和上港申花队两场比赛，也希
望通过训练和比赛让球员熟悉战术
和打法。”

国足将在本月与上海两支球队
进行热身赛，李铁希望通过两场热

身赛找到最佳的组合方式：“我们有
新队员加入，所以我们希望通过这
两场比赛尝试新的人员组合，找到
最佳的组合方式。我知道现在不是
比赛周期，所有球员可能并不在自
己的最佳状态，这是可以接受的。
但在每一天的训练和比赛中他们必
须竭尽全力，这也是他们必须要学
会的克服困难的方式。”

国足集训营造竞争氛围

归化球员
让本土国脚不敢懈怠

本报记者 黄 岩

“女子摔跤、男子柔道和女子
柔道是辽宁竞技体育的传统优势
项目，曾经有着辉煌的历史。目
前，辽宁重竞技体育项目正在复苏
之中，我们正在响应省体育局和省
体育事业发展中心的号召，打造

‘辽宁体育铁军’。相信经过我们
的努力，2021 年的奥运会和全运
会，辽宁重竞技项目值得期待。”5
月 12 日，在辽宁省体育事业发展
中心综合训练馆，辽宁省体育事业
发展中心重竞技项目管理中心负
责人这样告诉记者。

正因为重竞技是辽宁竞技体
育的“拳头”项目，省重竞技中心得
到了省体育局和省体育事业发展
中心的高度重视，每支队伍都配备
两到三名教练，女子摔跤队还有一
位伊朗籍外教。据了解，辽宁摔跤
队和辽宁柔道队目前保持一天三
练甚至一天四练的强度。“在过去，
我们比较注重技术训练，容易忽视
体能训练。打造‘辽宁体育铁军’
的号召让教练员很受鼓舞，近一阶
段我们就是要恶补体能短板，在

‘三从一大’的前提下，注重细节，
在训练中多创新，帮助队员提高。”
该负责人如此表示。

除了正在随国家队备战东京
奥运会的周凤、孙亚楠和罗晓娟之
外，目前辽宁女子摔跤队还有30余
名队员正在综合馆集训。“包括张
凤柳、关亚静、范猛、杨斌、杨楠等
在内，现在队里的全国冠军就有11
个。”辽宁摔跤队总教练路海这样
告诉记者，“疫情对我们来说没有
太大影响，正好安心训练。不过东
京奥运会推迟到明年7月，和全运

会间隔时间可能只有一个多月，这
对于优秀运动员会是一个考验。”

“疫情暴发的时候，我们队里
就有 12 个队员，柔道是交手对抗
的项目，人少了不行，所以我们直
到 4 月中旬都一直和男子柔道大
级别合练。”谈到疫情的影响，辽
宁女子柔道队大级别主教练袁华
实话实说。男子大级别主教练潘
松也告诉记者：“我们平时和其他
省队伍会有一些交流，但是现在
比赛打不了，走不出去，也请不进
来。这可能是唯一的影响，不过
其实大家都一样，都是自己在家
里备战。”在封闭集训期间，为了
想办法调动队员的情绪，袁华和
潘松想了不少办法，“除了男女队
合练，有时还会和摔跤队合练。
甚至踢踢足球，打打橄榄球，都有
过。”潘松如此表示。

除了优异的成绩，辽宁重竞技
也非常注重传承。男子古典式摔
跤的刘迎伟、女子自由式摔跤的张
凤柳、男子柔道+100 公斤级的刘
建、女子柔道+78 公斤级的马思
思，都是至今仍奋战在赛场的老将
中的优秀代表。“他们到了这个年
龄，其实该拿的荣誉都拿了，什么
都不缺了，但是他们还在坚持。这
一方面是出于对项目的热爱，一方
面则是体现出了老队员的担当。
只要队伍需要，他们就会义无反顾
地留下来，为年轻人进行传帮带。
可以说，是这些优秀的运动员造就
了辽宁竞技体育，他们是真正的

‘辽宁体育铁军’。”辽宁省体育事
业发展中心重竞技项目管理中心
负责人动情地表示。

辽宁重竞技中心
倾力打造“体育铁军”
本报记者 朱才威 李 翔

“张凤柳真挺不容易的，像她
这个年龄还在坚守的运动员已经
不多了。”看着正在训练场摸爬滚
打的弟子的背影，辽宁摔跤队总教
练路海这样告诉记者。尽管有着
世界冠军和全运会冠军的头衔，也
曾在里约奥运会摘得铜牌，但张凤
柳的字典里没有“功成身退”四个
字。对摔跤运动的热爱，促使她还
要为2021年全运会全力一搏。

可有谁知道，因为家里反对，
张凤柳的摔跤生涯险些还没有开
始就结束了。这个时候，平时性格
内向的张凤柳上演了一幕“离家出
走”，背着父母买了一张火车票，从
朝阳跑到沈阳，坚持追寻自己的梦
想。时隔多年，回忆起那个阳光明
媚的下午，孤身一人踏上路途时的
决绝，张凤柳仍忍不住莞尔一笑：

“尽管家里还有一个弟弟，但父母
特别心疼我，觉得女孩练摔跤太
辛 苦 ，坚 决 反 对 我 走 上 这 条 道
路。我说服不了他们，就只能用
这个办法了。”

路海私下里告诉记者，当年对
于要不要选张凤柳进队，他也有过
一番思想斗争：“张凤柳性子慢，到
底能不能练出来，一开始我心里也
没数。但这孩子自己坚决想练，而
且特别能吃苦，很快在那批队员里
就和王娇一起脱颖而出。作为教

练，那就没啥说的了，一方面尽心
尽力地培养，另一方面就要去做她
父母的思想工作。”

尽管如此，在张凤柳进入省队
训练之初，父母还是会经常打电话让
她回去：“教练劝我父母，我自己也坚
决不回去，父母拗不过我。后来，我
代表中国、代表辽宁在国际国内赛场
争金夺银，他们能在电视上看到，那
股骄傲劲就甭提了。”直到这个时候，
父母才真正理解张凤柳的选择。“现
在来看，我姑娘最有出息了。”谈起
像自己女儿一样的张凤柳，路海教
练的自豪感同样溢于言表。

路海所说的“有出息”，并不
单 单 指 成 绩 ，还 有 张 凤 柳 的 坚
持。在摔跤这种有着高强度身体
对抗的项目上，31岁已属“高龄”，
尤其是女队员更不容易。从刚入
队时与 70 后、80 后做队友，后来
90 后逐渐加入，直到现在身边的
队友大多已经是 00 后，到底是怎
样一种执着的信念，让张凤柳能
够在跤场坚持这么多年？“我是真
心喜欢摔跤这项运动，打心里割
舍不下。东京奥运会我可能是没
办法参加了，但明年的陕西全运
会，我还要再搏一搏。即便退役
了，我想自己可能也不会离开摔
跤这项运动，因为它早已成为我
生命中的一部分了。”张凤柳说。

“离家出走”造就的世界冠军

张凤柳坚守自己的摔跤梦想
本报记者 朱才威 李 翔

抵达上海训练基地后，中国男足开启为期17天的集训。

摔跤队柔道队目光瞄准2021年“双运”。 本报记者 李 翔 摄

张凤柳(右)用200公斤的轮胎作为训练工具。 本报记者 李 翔 摄

马竞恢复训练

北京时间 5 月 12 日，马德里
竞技队恢复训练，为可能重启的
西甲联赛做准备。尽管西班牙
足球职业联盟在 5 月 10 日宣布
有 5 名球员和 3 名员工新型冠状
病毒检测呈阳性，但联盟主席特
巴斯仍表示希望于 6 月重启联
赛。这是马德里竞技队球员费
利克斯（前）在训练中。
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